



Dossier

Réarmement moral  
Case postale 3  
1211 Genève 20

CCP 12-12200-5

Janvier 1988

BONNE ET HEUREUSE ANNEE A TOUS NOS LECTEURS

*Eliane Stallybrass*

Bon nombre d'entre vous ont commencé cette année à Caux puisqu'au cours de la conférence, 150 Suisses ont été présents à un moment ou l'autre. Comme presque partout ailleurs, la neige nous a fait défaut, mais le soleil a été bien souvent de la partie, ajoutant à l'atmosphère de détente et de joie qui régnait dans la maison. Un autre élément contribuant aussi à cette atmosphère fut la présence de nombreux enfants, surtout hollandais (il y avait 30 Hollandais en tout), mais aussi suisses, anglais, français et américains. Le 31 décembre, ils avaient convié tout le monde, y compris MM. Reagan et Gorbatchev, à assister à un programme de cirque. A Noël, les plus petits présentèrent une crèche vivante, où les petits anges se démenèrent si bien à quatre pattes que plusieurs spectateurs les prirent pour des moutons. La mère de famille qui les avait mis en scène se déclara fort satisfaite de cette interprétation! Les enfants un peu plus âgés se retrouvèrent aussi tous les jours après le thé, pour faire connaissance, jouer et parler ensemble. Après l'inquiétude du premier jour, où ils se demandèrent si ça serait "comme à l'école", ils firent la suggestion de se retrouver plus tôt, afin de passer plus de temps ensemble.

Le culte de Noël avait été préparé avec beaucoup de soin par le pasteur de la paroisse, M. Leuenberger, qui souhaitait pouvoir inclure tout le monde. Il y eut donc des lectures et prières en français, allemand, hollandais et anglais et le sermon fut traduit en anglais dans sa totalité. Le pasteur avait aussi choisi des cantiques connus dans toutes ces langues.

Durant toute la conférence, les journées commencèrent par une demi-heure passée ensemble, avant le petit-déjeuner. D'abord on écoutait de la musique, en général un morceau de piano joué par Monique Chaurand, puis des lectures de prières ou de textes tirés de la Bible ou d'autres livres qui introduisaient un long moment de silence.

La présence d'un bon groupe de jeunes ne passa pas inaperçue. La plupart d'entre eux avaient participé à la session de jeunes de l'été et ils contribuèrent de manière vivante aux réunions grâce à ce qu'ils ont vécu depuis leur retour chez eux. Certains participèrent aussi à un repas de préparation pour le week-end de jeunes francophones qui aura lieu à Caux les 12 et 13 mars.

Après la réunion de 10 heures, des groupes de discussion se sont réunis. Les Américains prirent le temps de faire plus ample connaissance, les jeunes aussi, un groupe se préoccupa des questions de la foi dans le milieu professionnel, et un autre s'interrogea sur la manière de traiter la peur. Il y eut aussi un groupe de travail francophone pour préparer un document à distribuer aux médias à l'occasion des 50 ans du Réarmement moral qui se fêteront cette année.

L'après-midi a permis de faire plus ample connaissance avec quelques personnalités présentes: M. et Mme Alan Griffith, d'Australie nous

racontèrent leur cheminement depuis leur rencontre avec Buchman dans les années 50, puis, pour M. Griffith au long de sa carrière de conseiller de politique étrangère auprès de 8 Premiers ministres. M. Griffith rendit aussi hommage au rôle que Caux avait joué dans la vie de son ami Kim Beazley, qui lors d'un séjour à Mountain House il y a plus de 30 ans, avait acquis une vision de ce qu'il était appelé à faire pour les Aborigènes de son pays, à une époque où personne ne s'en préoccupait. Devenu ministre de l'éducation, M. Beazley a pu alors mettre en oeuvre ses convictions.

Un autre après-midi, M. Jean Fayet, directeur de Bendix en France, nous parla de ses luttes comme chrétien convaincu dans un monde capitaliste où les individus sont parfois traités comme des instruments pour arriver à un but, et dont on se désintéresse quand la situation économique change.

Une vidéo américaine sur la vie dans de grands centres urbains suscita un grand intérêt et donna l'occasion à Jean-Jacques Odier de parler de la conférence qui se prépare sur ce sujet pour l'été prochain.

Une première eut lieu un autre après-midi: une présentation audio-visuelle préparée par Serge Borel sur les travaux de rénovation qui doivent être effectués à Mountain House et les besoins financiers pour les mener à bien.

La conférence se termina en beauté par une "Journée pour les agriculteurs". Environ 25 personnes participèrent à cette journée, de Suisse surtout, mais aussi de France, d'Italie, d'Allemagne et même d'Angleterre. Le matin fut consacré à une réunion d'information sur le travail du Réarmement moral dans le monde et l'après-midi, une session spéciale réunit ces participants pour chercher ce qui peut être fait ensemble. Ce n'est qu'un début mais tous les participants ont estimé important de continuer la réflexion et de se revoir. Une dame est repartie enchantée de la réunion du matin, souhaitant que beaucoup de jeunes agriculteurs puissent connaître l'esprit du Réarmement moral. Elle se prépare à en parler dans un journal d'agriculteurs. D'autre part, certains contacts seront suivis immédiatement, grâce à la présence de M. Pat Evans, agriculteur anglais, qui a offert de rester une dizaine de jours en Suisse et qui ira revoir plusieurs de ceux qu'il a rencontrés dimanche.

#### ZIG-ZAG SOUHAITE BON VOYAGE A ...:

- Marcel et Théri Grandy qui se rendent en Thaïlande, à l'invitation de Thaïlandais qui étaient à Caux en été. Ils se rendront entre autres dans des camps de réfugiés à la frontière cambodgienne.

- Daniel et Monique Mottu. Ils partent ensemble, vers la fin janvier, à New York d'où Daniel continuera vers le Costa Rica et Monique se rendra jusqu'à Portland, dans l'Oregon pour y épauler nos amis Henderson.

- Christoph et Marianne Spreng qui sont partis le 9 janvier pour participer au vingtième anniversaire de Asia Plateau, le centre du Réarmement moral indien.

- Rosemarie Stahel et Margarit Küng qui s'envolent vers l'Afrique du Sud où elles retrouveront entre autres le docteur Christiane Garin,

chirurgien dans un hôpital du Bophuthatswana. Rosemarie continuera ensuite vers l'Australie où elle se réjouit de retrouver de bons amis, les Wilson, qui ont été de proches collaborateurs de Frank Buchman.

- Isabelle Hunziker qui participera au cours de formation organisé au centre du Réarmement moral de Melbourne en Australie.

#### LE PERE FOX

*Serge Borel*

A la veille de son 91<sup>e</sup> anniversaire, le Père John Roger Fox nous a quittés après une longue maladie. C'était le 24 novembre dernier. Beaucoup d'habitues de Caux connaissaient le Père Fox. Il y était souvent venu en sa qualité d'aumônier des catholiques anglophones de la Riviera vaudoise.

Chanoine de l'Abbaye de Saint-Maurice, il y avait été chargé, dans les dernières années de sa vie active, de l'accueil au Trésor des Reliques de la Basilique. Un jour, un de ses confrères faisait visiter l'Abbaye à l'un de ses neveux de treize ans, sous la conduite du Père Fox. A peine celui-ci avait fait tourner la clé de la clôture que l'enchantement commença. "Il me botte celui-là, dit le jeune homme à son oncle. Sont tous comme ça vos chanoines?"

La messe de Requiem célébrée dans la Basilique de Saint-Maurice par l'ensemble des chanoines m'a laissé une profonde impresssion. Le moment de l'Eucharistie, au son triomphant d'une trompette et de l'orgue, en était le point culminant.

Le petit chœur de l'Ecole Saint-Georges à Clarens, que le Père Fox avait toujours visitée avec joie, chanta un de ses chants préférés: une adaptation du psaume 23. N'avait-il pas dit de cette école: "Quand je serai mort, vous trouverez son nom gravé sur mon coeur"?

Le Père Fox aimait montrer chez lui une carte du monde toute piquée d'épingles multicolores: les lieux de la planète d'où s'ébranlaient des pèlerins qui venaient découvrir son trésor et saluer un ami croisé sous toutes les latitudes et longitudes. En effet, le Père Fox fut professeur à Bangalore, missionnaire au Sikkim, aumônier de marine à Bombay, aumônier du port à Singapour, directeur de l'Apostolat de la mer, aumônier du port de Londres, avant de revenir se fixer à son port d'attache de l'Abbaye des Martyrs de Saint-Maurice d'Agaune.

John Fox était né en Angleterre. Il fut d'abord diacre anglican avant de se convertir au catholicisme et de recevoir la prêtrise en Valais.

Un merci chaleureux à tous ceux d'entre vous qui avez contribué financièrement à Zig-Zag. Nous avons décidé d'investir une partie de cette somme dans l'achat d'une machine à photo-copier, sur laquelle nous pourrons désormais faire cette lettre.

\*\*\*\*\*

Nouvelles rassemblées par Regula Borel et Eliane Stallybrass

Tournez, S.V.P.

DATES IMPORTANTES DE L'ANNEE 1988 (A GARDER)

- 4-6 mars: "VIVRE LE PARDON"  
Week-end de jeunes à Nonnenwerth près de Bonn, pour des jeunes de langue allemande. Pour tous renseignements, s'adresser à: Beate Meyer, Uhlandstrasse 25, D-5309 MECKENHEIM
- 12-13 mars: CAUX - RENCONTRE DE JEUNES DE LANGUE FRANCAISE.  
La présence de jeunes suisses alémaniques se débrouillant en français est grandement souhaitée. Les invitations seront à disposition en février à nos bureaux de Genève et Caux.
- 2-10 avril: SEMAINE DE TRAVAIL A CAUX.  
Des fromulaires d'inscriptions vous parviendront dans le ZIG-ZAG de février.
- 11-15 mai: SALON DU LIVRE, GENEVE.  
Avec de nouveau un stand des Editions de Caux.

8 juillet - 28 août CAUX. "L'HEURE DU CHANGEMENT MORAL ET SPIRITUEL"

- 8 - 10 juillet Ouverture: cinquante ans de Réarmement moral.  
Perspectives d'avenir
- 8 - 13 juillet Convergence méditerranéenne
- 15 - 17 juillet Les professions médicales: médecine et famille;  
interaction entre valeurs éthiques et qualité des soins; travail en équipe
- 20 - 30 juillet En marche pour développer de nouveaux courants:  
formation pour les jeunes (âge minimum: 16 ans)
- 3 - 10 août Présence de représentants des pays d'Asie,  
d'Afrique et du Pacifique
- 12 - 18 août Changer la ville, l'affaire de tous  
Avec la présence de participants des Amériques  
(Nord, Centre et Sud)
- 24 - 28 août L'homme et l'économie: "L'homme, l'argent,  
l'éthique"